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В центре города Антвер-
пена поздним вечером 24 
ноября Глава республики 
Юнус-Бек Евкуров встре-
тился со старейшинами 
ингушской общины. Наши 
бывшие соотечественники, 
большинство из которых 
живут в Бельгии не первый 
год, тепло приветствовали 
Главу Ингушетии, членов 
официальной делегации 
М.Дидигова, А.Паланкоева, 
Я.Патиева, представите-
лей общественных органи-
заций. 

Разговор, состоявшийся 
по инициативе Ю.Евкурова, 
получился предельно откро-

венным, он предложил при-
сутствующим высказываться 
по любой теме. Члены ин-
гушской диаспоры интересо-
вались общественно-полити-
ческой ситуацией в регионе, 
вопросами взаимоотноше-
ния с соседними республика-
ми, состоянием криминоген-
ной обстановки. Глава субъ-
екта подробно ответил на 
все вопросы, удовлетворив в 
полном объеме любопытство 
соплеменников. Он подроб-
но рассказал о целях поездки 
делегации, напомнив, что в 
рамках празднования 20-ле-
тия создания республики Ин-
гушетия привезла большую 
культурную программу. По 

его словам, визит никак не 
связан с политикой и уж тем 
более не представляет ника-
кой угрозы проживающим в 
Бельгии ингушам. 

«Ни я, ни власти Ингуше-
тии не заинтересованы в 
ухудшении вашего положе-
ния. Напротив, я выступаю 
за укрепление ваших пози-
ций в европейских странах. 
Нам очень приятно, что вы 
работаете, помогаете своим 
родственникам в республике, 
а дети приобретают знания в 
лучших вузах Старого Све-
та», - подчеркнул Ю.Евкуров. 
В связи с искусственно на-
гнетаемыми в некоторых 
интернет-ресурсах слухами 

вокруг поездки делегации в 
Бельгию, он добавил: «Мы 
не хотим никого насильно 
возвращать в Россию, такой 
цели не было и нет. Скажу 
больше, я сторонник инте-
грации ингушей в бельгий-
ское общество», - сказал 
руководитель региона, по-
шутив насчет того, что «даже 
если бы и были желающие, 
для них в самолете просто 
нет свободных мест». 

По мнению Главы респу-
блики, ингушской диаспоре 
следует стать более спло-
ченной и организованной. «В 
посольстве России и МИДе 
Бельгии, где у меня состо-
ялись встречи, обещали 

всестороннюю поддержку, 
нам готовы содействовать в 
этих вопросах», - заключил 
Ю.Евкуров. 

Представители старшего 
поколения ингушей, про-
живающих в Бельгии, при-
ветствовали такую позицию 
руководства республики, вы-
сказали Юнус-Беку Евкурову 
ряд предложений организа-
ционного характера. Закон-
чилась встреча чтением мов-
лида. Как признался один из 
участников встречи, «все мы 
сегодня вечером говорили 
на одном языке в прямом и 
переносном смысле». 

23 ноября в Российском 
центре науки и культуры 
при посольстве РФ в Брюс-
селе состоялась презента-
ция социально-экономиче-
ского и инвестиционного 
потенциала Республики 
Ингушетия. На открытии 
мероприятия посол Рос-
сии в Бельгии Александр 
Романов отметил положи-
тельную динамику това-
рооборота между двумя 
странами и перспективы 
межрегионального сотруд-
ничества. По его словам, 
это улица с двусторонним 
движением: бельгийские 
капиталы продолжают ос-
ваивать российский ры-

нок, а российские инве-
сторы активно работают в 
Бельгии. 

«Важный стимул укрепле-
ния двусторонних торгово-
экономических связей – это 
контакты между российскими 
и бельгийскими регионами. 
Сегодня мы представляем 
Ингушетию – один из пре-
краснейших уголков России. 
Это земля чудесных природ-
ных ландшафтов, уникаль-
ных культурных и духовных 
традиций, талантливых и 
открытых людей. Ингуше-
тия обладает значительным 
потенциалом дальнейшего 
развития экономики», - отме-
тил А.Романов. Российский 

дипломат выразил надежду, 
что присутствующие на пре-
зентации предприниматели 
обратят на республику самое 
пристальное внимание. 

Юнус-Бек Евкуров подроб-
но рассказал о благоприят-
ных условиях, созданных в 
республике для ведения биз-
неса и привлечения инвести-
ций, в числе которых были 
названы: прозрачное зако-
нодательство, защита прав 
инвесторов, система «одного 
окна». 

«Мы вносим поправки в за-
конодательство, чтобы соз-
дать максимально привле-
кательный инвестиционный 
климат, пошли на снижение 
налога на имущество, суще-

ственно уменьшили ставку 
налога на прибыль, сдела-
ли практически бесплатным 
предоставление земельных 
участков под бизнес-проек-
ты, учитывая взимаемый с 
них минимальный земель-
ный налог», - отметил Глава 
Ингушетии. 

Масштабное расширение 
производства завода мине-
ральной воды «Ачалуки», 
строительство крупнейшего 
в Европе мукомольного ком-
бината в Карабулаке и двух 
крупных горных курортов 
– «Армхи» и «Цори» - этим 
проектам Ю.Евкуров уде-
лил особое внимание. Он 
призвал предпринимателей 
активно вкладываться в ре-

ализацию туристско-рекреа-
ционного потенциала респу-
блики. 

Ингушетия на этом фору-
ме представила бизнес-про-
екты на сумму почти пять 
млрд.рублей, самые круп-
ные из которых - создание 
производства по глубокой 
переработке ценных пород 
древесины и реконструкция 
газотурбинной электростан-
ции. На презентации при-
сутствовали бизнесмены из 
Бельгии, Франции, Голлан-
дии и Австрии. Поступили 
предложения по органи-
зации фармацевтического 
производства, развитию ло-
гистической системы и ви-
ноградарства. Повышенный 
интерес, как и ожидалось, 
был связан с реализацией 
мероприятий туристического 
кластера. Глава Ингушетии 
пригласил участников встре-
чи на открытие горнолыжной 
трассы в конце ноября, что-
бы на месте обсудить даль-
нейшие перспективы сотруд-
ничества. 

Производственный кла-
стер "Ин-Ария" будет состо-
ять из четырех предприятий, 
занимающихся выпуском 
инновационных энергоэф-
фективных строительных 
материалов. Со Сбербанком 
РФ подписан договор о кре-
дитовании проекта. 

Второй промышленный 
кластер связан с масштаб-
ным расширением производ-
ства в Ингушетии минераль-
ной воды и безалкогольных 
напитков. В него войдет дей-
ствующее предприятие по 
розливу минеральной воды, 
мощности которого вырастут 
в несколько раз, новый сте-
кольный завод, который вве-
дут в эксплуатацию в 2013 
году, горно-обогатительные 
комбинаты, а также оптово-
складской логистический 
комплекс. 

На заводе в селении Са-
гопши будут производить 
стеклянные бутылки. С уче-
том стоимости оборудова-
ния новое производство 
обошлось инвестору в 2,65 
миллиарда рублей. Предпри-
ятие оснащают техникой из 
Германии. 

При выпуске стеклотары 
планируется использовать 
местное сырье - кварцевый 
песок, поэтому в кластер 
также войдут три ГОКа, за-
нимающиеся его добычей. 

Последним звеном произ-
водственной цепочки станет 
логистический комплекс. Ре-
гиональные власти помогли 
инвестору получить кредит 
под государственные гаран-
тии, а сейчас оказывают под-
держку в строительстве ком-
мунальной инфраструктуры 
для заводов. 

- В рамках проектов, реа-
лизуемых с участием средств 
инвестиционного фонда РФ, 
будут построены очистные 
сооружения и новые автомо-
бильные дороги к заводу ми-
неральной воды и горно-обо-
гатительным комбинатам, 
- уточнили в отделе содей-
ствия бизнес-инициативам 
министерства экономическо-
го развития субъекта. 

С реализацией намеченно-
го у ингушского производи-
теля появится возможность 
выйти на рынок сбыта мине-
ральной воды и соков ближ-
него зарубежья. 

Немало сделано и для соз-
дания зернового кластера в 
республике. Под Карабула-
ком построен и оснащается 
современным оборудовани-
ем мукомольный комбинат 
мощностью 2400 тонн пере-
работки сырья в сутки. 

- В России и даже Европе 
таких крупных производств - 
единицы. При таких объемах 
выпуска продукции можно 

вести гибкую ценовую поли-
тику, привлекать покупате-
лей низкими ценами, конку-
рировать с фирмами, давно 
работающими на этом рын-
ке, - делится планами инве-
стор предприятия Александр 
Булгучев. 

В лизинг с рассрочкой пла-
тежа на семь лет закупаются 
пятьсот грузовых автомоби-
лей для доставки зерна в Ин-
гушетию и транспортировки 
готовой продукции. По расче-
там специалистов, вложения 
в новое производство могут 
окупиться уже через три-
четыре года после его ввода 
в эксплуатацию. 

В строительство объекта 
инвестор вложил собствен-
ные и заемные средства, но 
для создания других пред-
приятий кластера ему не 
обойтись без кредитной под-
держки. Рядом с мукомоль-
ным комбинатом должен по-
явиться целый промышлен-
ный городок. 

Фирма планирует зани-
маться не только переработ-
кой зерна, но и открыть со-
путствующие производства 
- хлебозавод, предприятия 
по выпуску макаронных из-
делий, комбикорма, масло-
экстракционный завод, мо-
лочно-товарную ферму, мя-
сокомбинат, птицефабрику. 

О. ДОнская 

Официальный трехднев-
ный визит ингушской де-
легации во главе с руково-
дителем республики Юнус-
Беком Евкуровым завер-
шился грандиозным во-
кально-хореографическим 
шоу в концертном зале 
Zuedekroon г.Антверпена. 

В рамках заключительно-
го мероприятия программы 
пребывания нашей делега-
ции в Королевстве Бельгия в 
фойе концертного комплекса 
была развернута красочная 
выставка живописи и деко-
ративно-прикладного искус-
ства, все желающие имели 
также возможность ознако-
миться с интересными фото-
материалами о республике. 

Появление Главы Ингуше-
тии вместе с генеральным 
консулом РФ в Антверпене 
в фойе зала вызвало насто-
ящий ажиотаж. Множество 
наших земляков и соплемен-

ниц, специально приехавших 
на мероприятие с разных 
уголков Европы, долго не 
отпускали Ю.Евкурова в за-
битый до отказа концертный 
зал. Руководитель региона 
никому не отказал в прось-
бе сфотографироваться с 
ним, это касалось как оди-
ночных снимков на память, 
так и коллективной съемки. 
По окончании фотосессии и 
неформального общения с 
ингушcкими старейшинами 
Глава Ингушетии, открывая 
торжественное мероприя-
тие, выразил уверенность, 
что такие встречи станут 
традиционными и послужат 
дальнейшему укреплению 
культурных связей. 

«Главное, что вы не за-
бываете о своих традициях 
и обычаях, подтверждением 
чему является сохранение 
свадебных обрядов, соблю-
дение национальной этики, 
проведение традиционного 

ловзара. Отрадно, что на 
наш приезд откликнулись и 
приехали на встречу с нами, 
преодолевая далекие рас-
стояния, многие наши со-
граждане, проживающие как 
в Королевстве Бельгия, так и 
в других странах Европы», - 
отметил он, обращаясь к со-
бравшимся. 

Глава республики подчер-
кнул, что сегодня в Ингуше-
тии созданы все условия для 
полноценной жизнедеятель-
ности, имеются хорошие 
достижения в медицине, об-
разовании, культуре, спорте 
и других важных направле-
ниях жизнедеятельности об-
щества, а также создаются 
благоприятные условия для 
привлечения инвесторов. 
Ю.Евкуров выразил глубо-
кую благодарность руковод-
ству Королевства Бельгия, 
бургомистру Брюсселя, чрез-
вычайному и полномочно-
му послу России в Бельгии, 
генеральному консулу РФ в 
Антверпене за возможность 
представить самобытную 
культуру ингушского народа 
на гостеприимной бельгий-
ской земле. 

Затем настала пора для 
мастеров искусства Ингу-
шетии показать присутству-
ющим в зале большую кон-
цертную программу. Свиде-
телями яркого выступления 
ведущих артистов респу-
блики стали как члены ин-
гушской диаспоры Бельгии, 
так и наши земляки, жители 
соседних государств – Фран-
ции, Голландии, Германии, 
Испании и других стран Ев-
росоюза. 

Все выступления звёзд 
ингушской эстрады сопрово-
ждались бурными овациями, 
и как отметили сами зрите-
ли, всех их объединяло ощу-
щение сопричастности к сво-
еобразной и богатой куль-
туре Ингушетии. Концерт, 
несомненно, стал большим 
событием как для старшего 
поколения, волею судьбы 
живущей за пределами сво-
ей республики, так и моло-
дежи, выросшей в Европе, 
но связанной неразрывной 
нитью с родиной предков - 
Ингушетией. 

Пресс-служба Главы РИ

Ингушетия представила в Брюсселе 
бизнес-проекты на общую сумму 

порядка пяти млрд. рублей

Ю.Евкуров: 
«Я за то, чтобы ингушская диаспора Бельгии 

была сплоченной и организованной»

Аншлаг в Антверпене

Перспективы 
большого роста

Под госгарантии создаются крупные промышленные кластеры. 
Три промышленных кластера создаются в республике. Общая стоимость 

проектов - около 11 миллиардов рублей. Если они будут успешно реализова-
ны, в экономике региона произойдет большой сдвиг, в разы вырастет вало-
вый региональный продукт. 

Сев озимых в  ГУПах за-
вершен в оптимальные 
сроки.  Небывалыми тем-
пами идет и подъем зяби. 
Из чего складывается та-
кой успех - в нашей бесе-
де с министром сельского 
хозяйства Русланом Косто-
евым.

- Вы довольны достигну-
тыми успехами земледель-
цев сельхозпредприятий в 
реализации  посевной кам-
пании, которая уже позади, 
и темпами пахоты под зябь, 
которая продолжается в 
настоящее время?

- Начну с того, что со дня 
развала Советского Союза 
ни разу не было, чтобы  сев 
озимых по линии хозяйств 
минсельхоза завершили во 
второй половине октября. 

Сделать это удалось в са-
мые оптимальные сроки и 
качественно. Не секрет, что 
посевная  кампания в респу-
блике раньше продолжалась 
до конца  ноября, а в отдель-
ные годы даже в декабре. 
При этом, должен заметить,  
удавалось засеять 10-12 ты-
сяч гектаров, в лучшем слу-
чае - 14 тысяч. А в этом году 
засеяны свыше 18 тысяч гек-
таров площадей.

На момент нашего разго-
вора озимые взошли повсю-
ду,  притом, что они крепкие,  
дружные  и продолжают 
интенсивно развиваться. 
Отсюда, можно уверенно 
сказать, что под снег они 
уйдут, что очень важно для 
нормальной урожайности 
гектара. А мы как-никак взя-

ли обязательство в целом по 
республике с каждого гекта-
ра в среднем собрать в 2013 
году по 30 центнеров.  Счи-
таю, что такая урожайность 
для наших благодатных 
земель вполне  реальная  
при должном уходе  за по-
севами,  имею в виду сво-
евременную и качественную 
подкормку и полную реа-
лизацию работ в части за-
щиты растений от сорняков 
и вредителей, на что у нас, 
думаю, хватит сил,  энергии 
и возможностей. Главное, 
чтобы не было природных 
катаклизмов,  что зависит от 
Великого Аллаха, который 
милостив.

(Продолжение на 2 стр.)

ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ ПОВЫШАЮТ 
УРОЖАЙНОСТЬ ГЕКТАРА

В правительстве Ингу-
шетии под руководством 
председателя правитель-
ства состоялось совеща-
ние по вопросу реализации 
региональных программ 
модернизации здравоохра-
нения, на котором присут-
ствовали министр здраво-
охранения Беслан Матиев 
и министр финансов Мурат 
Мальсагов. 

Как пояснил Беслан Мати-
ев, важной задачей програм-
мы модернизации здравоох-
ранения является повыше-
ние качества медицинской 
помощи, проведение профи-
лактических мероприятий на 
высоком уровне, направлен-
ных на укрепление здоровья 
пациентов и выявление за-
болеваний на ранней стадии 
развития. 

Также Беслан Матиев про-
информировал о работе 
электронных сервисов, по ко-
торым больные смогут в еди-
ной системе записаться на 
прием к врачу. «Электронная 
запись к врачам введена во 
всех регионах России. Надо 
отметить, к системе «Запись 
на прием к врачу» мы пока 
не подключились. В будущем 
электронной регистратурой 
сможет воспользоваться лю-

бой житель республики. Си-
стема позволяет записаться 
на прием к врачу в больнице 
через сеть интернет», – пояс-
нил Беслан Матиев.

По словам докладчика, 
пациенту можно, не выходя 
из дома, записаться на при-
ем к специалистам медуч-
реждения и потратить на это 
минимальное время. Врачам 
и медицинским организаци-
ям новая система поможет 
повысить эффективность 
управления и планирования 
своей деятельности, созда-
вать условия для равномер-
ного распределения нагрузки 
между специалистами лечеб-
ных учреждений Ингушетии.

Председатель правитель-
ства потребовал, чтобы все 
мероприятия по внедрению 
этой программы были завер-
шены до 15 декабря текуще-
го года. 

Также министр здравоох-
ранения рассказал о ситу-
ации, сложившейся при ре-
ализации программ модер-
низации здравоохранения 
на конец текущего года. По 
словам Беслана Матиева, 
ремонтные работы, начатые 
в лечебных учреждениях, бу-
дут завершены в установлен-
ный срок. 

Особое внимание предсе-

датель правительства потре-
бовал уделить Ингушской ре-
спубликанской клинической 
больнице. Новому главному 
врачу Марем Арапхановой 
председатель правительства 
дал поручение навести поря-
док в отделениях больницы, 
а также усилить внимание и 
контроль за деятельностью 
медицинского персонала 
больницы. 

Председатель правитель-
ства также отметил, что не 
менее важным вопросом яв-
ляются меры безопасности 
по пребыванию посторонних 
людей в отделениях трав-
матологии, реанимации и во 
всей больнице. 

Муса Чилиев поручил еже-
дневно докладывать ми-
нистру здравоохранения о 
результатах проделанной 
работы. 

«Создавайте комиссию, 
определяйте степень вино-
вности тех, кто не исполняет 
соответствующие требова-
ния по вопросу модерниза-
ции здравоохранения. Этот 
вопрос я возьму на личный 
контроль», - сказал Муса 
Чилиев, подводя итоги со-
вещания.

Пресс-служба
правительства РИ

В правительстве Ингушетии 
прошло совещание по вопросу 

модернизации здравоохранения
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Он был добрым, 
честным и смелым

Ахильгов Ми-
каил Мурадович 
родился 3 ноября 
1980 года в г. Вла-
дикавказе в боль-
шой и дружной 
семье, где подрас-
тали пятеро детей. 
Микаил был чет-
вёртым ребёнком. 
Ахильговы жили в 
с. Чернореченском 
Пригородного рай-
она. В этой семье 
всегда уважали 
старших и заботи-
лись о младших. 
Мама говорит о 
Микаиле, что он 
был очень краси-
вым и спокойным 
ребёнком, никогда 
не требовал к себе 
особого внимания, 
был послушным. 

Когда Микаилу 
исполнилось семь 
лет, родители отдали его в терскую среднюю школу, там 
же учились и его старшие братья. В школу Микаил ходил с 
радостью и учился отлично. В сентябре 1992 года Микаил 
перешёл в пятый класс.

 Трагические события, произошедшие в октябре 1992 года, 
заставили семью Ахильговых покинуть свой дом. Микаилу 
было 12 лет, когда он и его семья пережили те страшные 
дни осетино-ингушского конфликта. Это было тяжёлое для 
всех время. Многие ингуши потеряли тогда своих родных и 
близких.

Оказавшуюся в Ингушетии семью Микаила приютили 
родственники из города Назрани. В 1993 году Микаил и 
его младший брат Адам продолжили учёбу в назрановской 
средней школе №3. Получив среднее образование, Микаил 
в 1998 году поступил в Ингушский государственный универ-
ситет. В 2002 вышел на работу милиционером батальона 
ОООГВ при МВД. В 2003 году закончил ИнгГУ. В 2008 году 
перешёл на должность милиционер-водитель групп обеспе-
чения и обслуживания ОВД по Назрановскому району, стал 
старшим сержантом.

В этом же году Микаил Ахильгов поступил в Ростовский 
юридический институт при МВД РФ. В 2008 году в звании 
младшего лейтенанта заступил на должность дознавателя 
отдела дознания МОБ ОВД. Вскоре стал лейтенантом мили-
ции. Микаил был ветераном боевых действий. 

В страшное утро понедельника 17 августа 2009 года во 
дворе РОВД по г.Назрани произошёл чудовищный теракт, 
который унёс много невинных жертв. В то утро погиб и Мика-
ил Ахильгов. Уже три года прошло с того трагического дня, 
но кажется как будто это было вчера. Сегодня фотография 
Микаила Ахильгова висит на стенде с фотографиями погиб-
ших 17 августа сотрудников милиции в СШ № 3 г. Назрани, 
где учился этот замечательный парень. 

Микаил был добрым, честным, мужественным, не боялся 
никаких трудностей. У него было много друзей. 

 Все они и сегодня скорбят по нему вместе с его родными 
и близкими. Микаил навсегда останется в памяти тех, кто 
знал его.

Дала къахетам болба цох.
Вийрза моттиг Дала даькъала йойла. 

Х. ХаБРИЕВа

Микаил Мурадович Ахильгов

В дни осенних каникул  в 
Москве прошел V командно-
личный турнир школьников 
«Математическое много-
борье». Это самое крупное  
состязание по математике 
среди учащихся, проводи-
мое на территории России. 
Организаторами турнира, 
который проводится с 2008 
года, являются специализи-
рованный учебно-научный 

центр МГУ — школа им. А.Н. 
Колмогорова и Московский 
центр непрерывного мате-
матического образования. В 
рамках турнира проходят ко-
мандные и личные соревно-
вания по трем дисциплинам: 
«Алгебра и теория чисел», 

«Комбинаторика и логика» и 
«Геометрия». 

ТУРНИР с самого начала 
обрел статус международ-
ного, поскольку в нем при-
нимают участие не только 
российские школьники. За 
прошедшие годы здесь смог-
ли попробовать свои силы 
юные математики из Сер-
бии, Украины, Казахстана и 
Кореи. В нашей стране тур-
нир охватил около 30 регио-
нов  – от Камчатки до Санкт-
Петербурга. 

Участниками этого пре-
стижного интеллектуально-
го состязания в нынешнем 
году стали 265 юных школь-
ников, которые выступа-
ли в составе 64 команд из 
России, Сербии, Монголии, 
Казахстана и других стран. 
Турнир проходил в традици-
онном формате, и победите-
ли определялись в двух воз-
растных лигах (8-9 классы и 
10-11 классы) и  в личном, и 
в общекомандном зачётах. 
Как и в прежние годы, тур-
нир включал три тематиче-
ских тура  математической 
олимпиады, два из которых 
письменные, один – устный. 
И это, пожалуй, основная его 
особенность, сохранившая 
традиции проводившихся 
с 2005 года по 2007 год от-
крытых командных турниров 
регионов по математике, 
среди организаторов кото-
рого были специализирован-
ный учебно-научный центр 
МГУ — школа им. А.Н. Кол-
могорова и образовательная 
программа «Большая пере-
мена».

Организаторы междуна-
родного командно-личного 
турнира школьников «Ма-
тематическое многоборье» 
ставят перед собой не-
сколько целей, среди кото-
рых – привитие школьникам 
устойчивого интереса к за-
нятиям математикой, предо-
ставление им возможности 
сравнения своих результа-

тов с результатами свер-
стников из других регионов, 
знакомство школьников и 
педагогов из российских ре-
гионов с Московским госу-
дарственным университетом  
им. М.В.Ломоносова и досто-
примечательностями рос-
сийской столицы, налажива-
ние связей между физико-
математическими школами 
и центрами России и зарубе-

жья, знакомство школьников 
и педагогов с новыми фор-
мами проведения математи-
ческих соревнований.

Нужно заметить, что в V 
международном командно-
личном турнире школьников 
«Математическое много-

борье» впервые 
участвовали пред-
ставители Се-
верокавказского 
региона. Перво-
проходцами ста-
ли школьники из 
Ингушетии и Ады-
геи. И хотя им не 
удалось стать по-
бедителями тур-
нира, опыт, полу-
ченный ребятами, 
безусловно, при-
годится им в по-
следующем.

Республику Ин-
гушетия на этом 
состязании пред-
ставляли вос-
питанники лицея 
№1 города На-
зрани под руко-
водством своей 
наставницы – учи-
теля математики 
Л.Я.Мержоевой. 
Это известный 

в республике педагог, ув-
леченный своей работой. 
Любовь Яхьяевна – заслу-
женный учитель Республи-
ки Ингушетия и Российской 
Федерации, обладатель пре-
зидентского гранта. В 2010 
году ее имя было внесено 
в энциклопедию «Лучшие 
люди России».

- Мы впервые участвовали 
в таком солидном междуна-
родном проекте, - расска-
зывает Л.Я.Мержоева, – и 
постарались подготовиться 
к нему как следует. В состав 
нашей команды вошли луч-
шие лицеисты – учащиеся 
10-11 классов. Капитаном 
команды стала ученица 11 
физико-математического 
класса Тамара Кузьгова – 
победитель математических 
олимпиад республиканского 
и регионального уровня, ла-
уреат Московского между-
народного форума «Ода-
ренные дети» и целого ряда 
других международных, все-
российских и республикан-
ских форумов, конкурсов и 
конференций. Ее отличные 
успехи в учебе и высокие ре-
зультаты в научно-исследо-
вательской работе отмечены 
в энциклопедии «Одаренные 
дети – будущее России». 

Не менее замечательных 
успехов добились на сегод-
няшний день и другие члены 
нашей команды. Сейт-Ахмед 
Баркинхоев, тоже ученик 
11 физико-математическо-
го класса,  – победитель 
Всероссийской научно-
практической конференции 
«Национальное достояние 
России», призер республи-
канской предметной олим-
пиады по информатике, лау-
реат всероссийских заочных 
олимпиад и конкурсов по 
математике, информатике 
и экономике. Одноклассник 
уже упомянутых мной ребят 
Магомед Ахриев – лауреат 
научно-практической конфе-
ренции «Национальное до-
стояние России» и различ-

ных всероссийских конкур-
сов и олимпиад. Призером 
республиканских и всерос-
сийских заочных конкурсов 
и олимпиад также является 
и другой участник нашей ко-
манды – ученик 10 класса 
Адам Албаков.

Все эти ребята успешно 
прошли отборочный тур V 
командно-личного турнира 
школьников «Математиче-

ское многоборье» и были 
приглашены в Москву для 
участия в очном этапе. На 
мой взгляд, каждый из них 
достойно справился с по-
ставленной задачей…

Ингушские школьники вер-
нулись с международного 
математического турнира с 
хорошими впечатлениями и 
серьезными планами на бу-
дущее.

- Мы провели в Москве 
пять дней, - рассказывает 
одиннадцатиклассник Ма-
гомед Ахриев. - В первый 
день состязаний прошла 
математическая регата – 
личная олимпиада по ал-
гебре и теории чисел. Все 
участники турнира собра-
лись в актовом зале специ-
ализированного учебно-на-
учного центра МГУ (школа 
им.А.Н.Колмогорова) и вы-
полняли письменные зада-
ния. Уже через десять минут 
после выполнения очеред-
ного задания каждый из нас 
узнавал о своих результатах. 
На следующий день прошел 
второй тур личной олимпиа-
ды. Это был устный тур, по-
священный комбинаторике 
и логике. В последующие 
дни мы принимали участие 
в личной олимпиаде по гео-
метрии, командной устной 
олимпиаде, где учитывались 
наши работы на письменных 
турах личной олимпиады, а 
также испытали свои силы в 
экспериментальном туре. Во 
время церемонии закрытия  
V международного команд-
но-личного турнира школь-
ников «Математическое 
многоборье» каждый из нас 
получил на память от орга-
низаторов интеллектуально-
го состязания диски с фото-
графиями и видеозаписями, 
запечатлевшими все пери-
петии турнира. Мы также 
привезли из Москвы серти-
фикаты участников турнира, 
подписанные председате-
лем методической комиссии 
и жюри, членом-корреспон-
дентом Российской акаде-
мии наук Д.В.Трещёвым и 
председателем оргкомите-
та, директором СУНЦ МГУ 
А.В.Андрияновым, и благо-
дарственные письма орга-
низаторов в адрес главы 
Республики Ингушетия, ми-
нистра образования и дирек-
тора нашей гимназии.

Участвуя в V международ-
ном командно-личном тур-
нире школьников «Матема-
тическое многоборье», мы 
погрузились в атмосферу на-
уки и классического образо-
вания Московского универ-
ситета, имели возможность 
приобщиться к сообществу 
выдающихся ученых, ярким 
представителем которого яв-
ляется Андрей Николаевич 
Колмогоров.

Этот турнир запомнится 
нам не только интеллекту-
альными битвами, но и той 
обширной культурной про-
граммой, которую подго-
товили для участников его 
организаторы. В первый же 
день у нас состоялось зна-
комство с вечерней Москвой 
– нас повезли на экскурсию 
по достопримечательностям 
столицы. Затем были поход 
в Мостеатр и интересная 

экскурсия в МГУ. Во все дни 
основных мероприятий у нас 
было свободное время, ко-
торое мы могли провести в 
интеллектуальных играх, за 
просмотром художествен-
ных фильмов, в интернет-
классе. При этом жили мы в 
комфортабельных условиях. 
Словом, скучать или испы-
тывать какие-то неудобства 
нам не приходилось.

Математика для Маго-
меда Ахриева всегда была 
основным предметом. И 
хотя в последнее время он 
больше занимался обще-
ствознанием, именно мате-
матика остается для него 
важным направлением. Он 
пока не определился точно, 
куда будет поступать после 

окончания лицея – на эко-
номический факультет МГУ, 
в школу высшей экономики 
или в Российскую акаде-
мию народного хозяйства и 
госслужбы, но уже сейчас 
намерен серьезно подна-
жать на любимый предмет. В 
ближайшее время Магомед 
планирует принять участие в 
Московском международном 
форуме «Одаренные дети». 
Его работа будет посвящена 
малому и среднему бизнесу. 
Этот парень умеет добивать-
ся своих целей. Дисциплине 
и стремлению к успеху его 
в немалой степени научили 
в свое время занятия спор-
том –  вольная борьба, столь 
популярная в Ингушетии, 
закалила его не только фи-
зически, но и духовно. Так 
что, вполне возможно, что 
скоро мы вновь расскажем 
нашим читателям об этом 
целеустремленном и упор-
ном юноше.

Определенные планы на 
будущее есть и у друзей 
Магомеда Ахриева. Тамара 
Кузьгова и Сейт-Ахмед Бар-
кинхоев тоже заканчивают в  
будущем году лицей и дела-
ют сегодня все возможное, 
чтобы их первые шаги во 
взрослую жизнь были успеш-
ными и принесли положи-
тельные плоды. Нам остает-
ся пожелать им и Адаму Ал-
бакову, у которого в запасе 
есть еще целый год, удачи в 
реализации их планов.

- Когда мы ехали в Москву, 
- признался Магомед Ахриев 
под конец нашей встречи, - у 
нас возникали опасения, что 
отношение к нам, кавказцам, 
с учетом нынешней обста-
новки, будет неприязнен-

ным. И нас приятно удивил 
тот теплый прием, который 
оказали нам организаторы 
турнира. Мне даже показа-
лось, что к нам отношение 
было по-особому теплым и 
внимательным. Мы постоян-
но чувствовали эту друже-
скую атмосферу, где никто 
не делился по националь-
ностям и каждого оценивали 
только по уму, и это было 
очень приятно.

Пожалуй, это признание 
имеет особую ценность и мо-
жет быть занесено в актив V 
международного командно-
личного турнира школьников 
«Математическое многобо-
рье», заняв там важное ме-
сто наряду с другими его до-
стижениями. Подрастающее 
поколение Республики Ингу-
шетия связывает свое буду-
щее с будущим нашей вели-
кой страны, и замечательно, 
когда эта страна показывает 
примеры того, что ингушская 
молодежь нужна ей.

ахмет ГаЗДИЕВ

ВОПРОС ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НЕГОСУДАРСТВЕННЫХ 

КОММЕРЧЕСКИХ 
ДОШКОЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ

В рамках совещания председатель правительства об-
судил вопрос деятельности негосударственных коммер-
ческих дошкольных учреждений. В совещании приняли 
участие министр финансов Республики Ингушетия Му-
рад Мальсагов, министр образования Руслан Кодзоев, 
главы муниципальных образований, работники системы 
образования. 

В Ингушетии готовится 
Исторический формуляр

Уважаемые жители 
республики! 

администрация Главы 
РИ готовит Исторический 
формуляр, приуроченный к 
20-летию со дня основания 
Республики Ингушетия, от-
ражающий основные собы-
тия в истории становления 
нашей государственности. 
на ваше обсуждение пред-
лагается предварительный 
вариант документа. свои 
предложения и пожелания 
направляйте на электрон-
ную почту: 551164@mail.ru 

Пресс-служба Главы РИ 

ПАМЯТЬ

Как отметил председатель 
правительства, деятель-
ность коммерческих детских 
учреждений должна быть 
под постоянным присмо-
тром министерства образо-
вания. Нередко к работе с 
детьми допускаются люди, 
имеющие тяжелые невро-
логические и психические 
расстройства, впоследствии 
подвергающие детей фи-
зическому и психическому 
давлению. 

Председатель правитель-
ства дал поручение Мура-
ду Мальсагову совместно с 
минэкономразвития и ми-
нобразования Ингушетия 
выделить гранты предпри-
нимателям, работающим в 
области развития дошколь-
ных учреждений, а также 
разработать программу суб-
сидирования затрат коммер-
ческих детских учреждений.

Также Мураду Мальсагову 
поручено совместно с мино-
бразования Ингушетии про-
работать вопрос подготовки 
кадров, организовать про-
цесс прохождения практики 
выпускников профильных 
вузов. 

Председатель правитель-
ства обратил внимание 
собравшихся на качество 
медобслуживания в ком-
мерческих дошкольных уч-
реждениях. Минздраву по-
ручено взять на контроль 
вопрос профпригодности 
работников медперсонала 
дошкольных коммерческих 
учреждений. 

Подводя итог совещания, 
председатель правитель-
ства дал поручение главам 
администраций активизи-
ровать работу по поиску и 
предоставлению помещений 
под дошкольные учрежде-
ния. 

«Очереди в детские сады 
должны быть ликвидирова-
ны. Это самый прекрасный 
возраст, когда ребенку хо-
чется изучать все окружаю-
щее. Необходимо принять 
все меры, чтобы у каждого 
была такая возможность. 
Заниматься образованием и 
воспитанием ребенка надо 
с раннего детства. И за-
ниматься столь серьезным 
вопросом должны профес-
сионалы», - заключил Муса 
Чилиев. 

КОГДА ОЦЕНИВАЮТ 
ПО УМУ

Ингушские школьники приняли участие в интеллектуальных баталиях  
международного турнира «Математическое многоборье»

(Окончание. 
начало на 1 стр.)

Сказав 30 центнеров на 
круг, считаю, что такая уро-
жайность для нашей земли 
не предел, ее можно и нуж-
но год от года увеличивать 
и довести до  максимума. 
Правда,  это придется сде-
лать, внедряя в растени-
еводство  инновационные 
технологии.

- Можно сказать, что 
под урожай 2013 года за-
ложена надежная основа?

- Не только можно, но и 
нужно. Такая основа очевид-
на.

- Что вы можете ска-
зать о пахоте под зябь, 
которая продолжается в 
настоящее время?

- Подъем зяби мы намере-
ны провести до конца теку-
щего года и встретить новый 
2013 год  с полным заверше-
нием пахоты  под зябь яро-
вых культур. В общей слож-
ности,  под зябь предстоит 
вспахать без малого  19 ты-
сяч гектаров площадей, при-
том что не использованным 
не остается ни один гектар 
пашни. Кстати сказать, в те-
чение последних года-два 
нам удалось ввести в сево-
оборот  все имеющиеся в 
сельхозпредприятиях зем-
ли, которых было почти  ты-
сяч три гектара.  А это уже 
дополнительный источник  
увеличения  валового сбора 
озимых и яровых  культур.

Должен сказать, что про-
блема, связанная  с не-
использованием земель в  
ГУПах,  серьезно  беспо-
коила  Главу  республики  
Юнус-Бека Евкурова, по по-
воду чего он меня предупре-
дил, как только назначил на 
должность министра сель-
ского хозяйства. Сегодня это 
поручение, можно сказать, 
выполнено.

Вернувшись к подъему 
зяби, которая продолжается 
в ГУПах с нарастающими 
темпами, скажу, что на мо-
мент  нашей встречи, к  24 
ноября, вспаханы 11 тысяч 
гектаров пашни  из выше-
обозначенных 19 тысяч. 
Считаю, что это хорошая 
результативность. В сравне-
ние с предыдущими годами 
на этот период вспаханной 
земли в разы больше.

Наши сельхозпредприя-
тия в настоящее время  об-
ладают таким техническим 
потенциалом, который, по-
моему глубокому  убежде-
нию, позволяет добиться 
еще больших показателей. 
И мы в дальнейшем добьем-
ся этого. 

М а ш и н н о - т р а к то р н ы й 
парк АПК, к примеру, полно-
стью обновлен современной 
техникой: почти четырьмя 
сотнями тракторов, несколь-
ко десятков из которых – 
энергоресурсосберегающих. 
К этой технике имеется пол-
ный комплект прицепного и 
навесного модернизирован-
ного  инвентаря. Все это нам 
удалось сделать в этом году 
по инициативе  и при непо-
средственной поддержке 
Главы републики Юнус-Бека 
Евкурова, который возглав-
лял делегацию республики 
на встречах в Москве по по-
воду приобретения техники, 
в которую входил председа-
тель правительства  Муса  
Чилиев  и я, как министр 
сельского хозяйства.

Имея  модернизирован-
ную технику, опытных ме-
ханизаторов, работающих 
на ней,  серьезных и ответ-
ственных руководителей 
ГУПов, как я думаю, резуль-
тативность  в работе должна  
быть, и она есть. И еще один 
важный момент, который  хо-
тел бы назвать – это забота 
и внимание к людям труда, 
которые в свою очередь ска-
зались на эту самую резуль-
тативность, другими слова-
ми, не достигнутые успехи в 
посевной кампании и подъ-
еме зяби, которая сегодня 
полным ходом идет в ГУПах. 
Чтобы не быть голослов-
ным, приведу примеры: зар-
плата механизаторов за сен-
тябрь и ноябрь составила 
30 тысяч рублей, а лучшие 
получили по 55-60 тысяч. И 
это при  том, что, подводя 
еженедельные итоги поле-
вых работ, передовиков пре-
мируют от трех  до пяти  ты-
сяч рублей. Имеется в виду 
за первое, второе  и третье 
места. Аналогичные зарпла-
ты механизаторы получат за 
текущий ноябрь и в даль-
нейшем при еженедельных 
материальных поощрениях.

Все это вместе взятое и 
помогает в высокой  про-

изводительности труда, ко-
нечный результат которого 
–завершить подъем зяби до 
нового  2013 года.

-  Руслан Уэйсович, а 
есть среди сельхозпред-
приятий завершившие 
подъем зяби?

- Эта работа завершена 
в ГУПе им. Осканова, где 
вспаханы  все 1800 гекта-
ров пашни, запланирован-
ной  под зябь. В «Алхан-
чуртском» вспаханы аж 2273 
гектара, намеченных под это 
мероприятие. На момент на-
шей встречи завершены эти 
работы в ГУПах «Нестеров-
ского» и «Малгобекского». 
В первом вспаханы 1884, 
во втором - 2700 гектаров. 
Подъем зяби завершен в 
СХК «Даби-Юрт» и СПК 
«Славянка». Что касается 
других сельхозпредприятий, 
таких как «Зори Кавказа», 
«Карабулакское», пахотные 
работы, можно сказать, в 
стадии завершения. Правда, 
немного отстают  назранов-
ские хозяйства. Но и в них, 
если судить по сегодняшним 
темпам работ, можно уве-
ренно сказать, подъем зяби 
будет завершен  в первой 
декаде декабря. В любом 
случае,  пахота под зябь бу-
дет завершена к середине 
декабря. Так что весенние 
полевые работы  2013 года 
начнутся с обработки пахо-
ты под сев яровых культур.

Как я отметил выше, та-
ких успехов в севе озимых 
и подъеме зяби удалось до-
стичь в результате модерни-
зации  машинно-тракторного 
парка и заинтересованности 
земледельцев в своей ра-
боте. Немаловажную роль 
в этом  сыграло и то, что в 
августе текущего года про-
изошло объединение ГУПов, 
другими словами, укрупне-
ние. Теперь их стало 11, а 
было свыше 40. Этим са-
мым в разы был сокращен 
штат конторских работни-
ков, которых было, без пре-
увеличения, больше чем ме-
ханизаторов. За счет такой 
реформы зарплата труже-
ников полей увеличилась и 
составила 30 тысяч рублей, 
имею в виду среднемесяч-
ную. Раньше она не превы-
шала  пяти  тысяч рублей.

- Руслан Уэйсович, из 
того что вы сказали, 

можно сделать такой вы-
вод:  весновспашки, как 
это было в предыдущие 
годы, больше не будет, 
отсюда можно сразу же 
приступить к предпо-
севной обработке почвы, 
а следом и к севу яровых 
культур. а ведь урожаи 
этих  яровых, как извест-
но, зависят от плодо-
родия почвы, которое в 
настоящее время остав-
ляет желать лучшего 
из-за катастрофической 
нехватки органики  или, 
скажем, гумуса, то есть 
перегноя…

- Совершенно  согласен  
с вами. Плодородие почвы, 
как  вы правильно заметили, 
оставляет желать лучшего. 
Да и будет ли оно,  если за 
последние  20  лет не вы-
возили на поля органику.  
Правда, эта самая органика, 
точнее, навоз,  не во всех 
ГУПах по простой причине - 
неимения в них животновод-
ства, которое, к сожалению, 
развалилось, вернее, исчез-
ло в лихие 90-ые годы из-за 
необдуманных, безответ-
ственных реформ руководи-
телей АПК и других структур 
тех лет. Правда, в некоторых 
животноводческих хозяй-
ствах,  в таких как «Малго-
бекское», «Зори Кавказа», 
«Насыр-Кортское» и других, 
до сих пор этот самый пере-
гной на МТФ сельхозпред-
приятий лежал мертвым 
грузом. Предстоящей зимой 
его начнут вывозить на поля 
спецтехникой. Этот вопрос 
мною согласован с руково-
дителями животноводческих  
ГУПов. Теперь это дело бли-
жайшего времени.

С возрождением животно-
водства  в госхозах, которое  
должно произойти, согласно  
принятой госпрограммы раз-
вития сельского  хозяйства  
до 2020 года, внесение орга-
ники на поля  станет регуляр-
ным и масштабным делом. 
После чего урожайности 
гектара только расти, и, раз-
умеется, с одновременным 
применением минеральных 
удобрений и средств защи-
ты растений,  с чем, надеем-
ся, с честью справятся наши 
земледельцы.

Б. ШакРИЕВ

ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ ПОВЫШАЮТ 
УРОЖАЙНОСТЬ ГЕКТАРА
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В минувшую субботу, 
т.е. 17 ноября, состоя-
лось чествование нашего 
нового генерала  – султы-
гова Руслана Магомедо-
вича. Присвоение столь 
высокого воинского зва-
ния еще одному ингушу 
имело такой положитель-
ный резонанс в обществе, 
что сам Глава республики 
Ю. Б. Евкуров  откликнул-
ся на это событие очень 
теплым и искренним по-
здравлением в средствах 
массовой информации  и 
лично посетил торже-
ственное богослужение  
(мовлид) в доме отца Рус-
лана – генерал-лейтенан-
та в отставке Магомеда 
султыгова.

Да, вы не ошиблись, из од-
ной ингушской  семьи  дей-
ствительно вышли два ге-
нерала и это единственный 
случай для нашего народа, 
который с учетом ингушского 
менталитета и национально-
го пристрастия приобрета-
ет поистине  исторический 
смысл! Под национальным 
пристрастием я имею в виду 
традиционно уважительное  
и даже исключительное от-
ношение ингушей к ратной 
службе  в целом и к своим 
соотечественникам  в част-
ности, которые на военном 
поприще достигли заметных 
успехов.  А вспомнил я об 
этом к тому, что современ-
ный образ жизни давно уже 
приучил  большинство из нас 
поклоняться совсем иным 
ценностям, например, ис-
полнительскому мастерству  
знаменитых артистов, ре-
кордным достижениям спор-
тсменов, талантливым про-
изведениям художников и по-
этов. Однако при всем этом 
ни новое время, ни новые 
приоритеты все же не смогли 
полностью выветрить из на-
шей горской крови привязан-
ностей и чувств, заложенных 
в нас еще на генетическом 
уровне: любовь к Родине, 
свободомыслие, почитание 
родителей и старших, восхи-
щение людьми, посвятивших  
свои жизни защите Отече-
ства! Пусть все это и звучит 
немного пафосно, но мы не 
должны  стесняться произ-
носить вслух слова и мысли, 
если они еще раз подчерки-
вают  нашу национальную 
самобытность.

Хочу сделать небольшое 
лирическое отступление и 
поговорить об отце Руслана 
Магомеде Асхабовиче Сул-
тыгове, которого я хорошо 
знаю с детских лет, т.к. еще в 
далеком 1957 году, сразу по-
сле нашего возвращения из 
Казахстана на Родину, мы с 
ним являлись  одноклассни-
ками в яндырской средней 
школе. Кстати, в том же 6-м 
классе  с нами учились еще 
несколько ребят, которым 
позже суждено было стать 
очень известными в респу-
блике людьми. Один из них 
-  Хашагульгов Али Татаро-
вич - гордость ингушской по-
эзии, человек одновременно 
олицетворяющий собой две 
противоположные крайно-
сти  судьбы:  триумф и тра-
гедию незаурядной личности 
в советский период нашей 
истории…Об Али и о нашей 
совместной учебе я написал 
небольшой очерк в «Серда-
ло» еще несколько лет назад 
(«Зарисовки из детства») и 
поэтому сейчас не стану под-
робно останавливаться на 
этой теме.

Скажу откровенно, ни Ма-
гомед, ни я, ни даже будущий 
поэт Али не были отлични-
ками в школе и наша учеба 
вызывала со стороны учите-
лей столько же нареканий, 
сколько и похвалы. Правда, 
все же был и в нашем клас-
се один круглый отличник, и 
звали его Алихан Дзейтов. 
Да, это тот самый Алихан  
Магомедович Дзейтов, кото-
рый три-четыре года назад 
работал министром труда 
и социального развития на-
шей республики, а сейчас 
находится на заслуженном 
отдыхе. Тогда каждый из нас 
вполне довольствовался 
средними баллами по всем 
предметам, разумеется, кро-
ме тех дисциплин, что счи-
тались любимыми. Для меня 
это были русский язык, лите-
ратура и история, для Хаша-
гульгова Али - ничего кроме 
ингушского языка, ингушской 
литературы и рисования, а 
для Магомеда -  математика 
и физкультура. Конечно, те-
перь мы понимаем, что такие  
предпочтения для каждого 
из нас были не случайными. 
Тем более для Магомеда, ко-
торый еще с раннего возрас-
та мечтал о военной службе. 
Говорить здесь о какой-то 
продуманной целеустрем-
ленности излишне, потому 
что в столь юные годы де-
тям вообще не свойственно 
серьезно задумываться о 
таких вещах, как планы на 
будущее, но первые шаги на 
этом пути ими делаются ин-
стинктивно, по зову сердца. 
А дальнейший ход истории 
подтверждает правильность 
наших рассуждений, так как  
в конечном счете наш  от-
личник стал министром, лю-
битель родной литературы 
– замечательным ингушским 
поэтом, а  Магомед  Султы-
гов  – настоящим боевым 
генералом. Словосочетание 
«боевым генералом» сле-
довало бы дважды подчер-
кнуть, ибо сейчас развелось 
очень много так  называемых  
«свадебных генералов» с 
купленными в подземных 
переходах фальшивыми 
удостоверениями. Ничего не 
поделаешь, после  развала 
Советского Союза   стало  
модным покупать себе дво-
рянские титулы и генераль-
ские звания,  хотя за этими 
контрафактными  корочками 
с гербовой печатью всегда 
бывает невозможно  угля-
деть ни  дворянского благо-
родства, ни генеральской 
выправки.

  Слава Богу, наш земляк 
и мой одноклассник  Ма-
гомед Султыгов свой путь 
прошел  по трудной дороге 
ратной службы и на  каждом 
ее этапе демонстрировал та-
кую выучку и характер, что 
движение это имело только  
восходящую траекторию. Мы 
все можем гордиться,  что 
Магомед   Султыгов являет-
ся единственным генералом 
среди ингушей и чеченцев, 
даже если учитывать со вре-
мен царской России, военная 
должность  которого  опреде-
лялась бы словом  «коман-
дующий». Да, среди офи-
церов  высшего командного 
состава вайнахской нацио-
нальности  были командиры 

полков, командиры  дивизий 
и корпусов, но только Маго-
мед удостоился чести  стать 
командующим противовоз-
душной обороны  Туркестан-
ского военного округа, куда 
входили системы ПВО пяти 
среднеазиатских республик: 
Казахстана, Киргизии, Узбе-
кистана, Туркменской и Тад-
жикской ССР. Это был пери-
од наивысшего напряжения  
международной обстановки, 
особенно в том нестабиль-
ном азиатском регионе и, ис-
ходя из этого,  можно только 
удивляться, что такой ответ-
ственный участок стратеги-
ческого  значения мог быть 
доверен представителю 
традиционно  «неблагонад-
ежной» этнической среды. 
Один только этот факт из 
насыщенной биографии на-
шего генерала говорит о его 
выдающихся профессио-
нальных  и человеческих ка-
чествах.

Теперь вы знаете, по каким 
стопам пошел его сын, наш 
молодой новоявленный ге-
нерал  Руслан Султыгов,  и 
какая  движущая сила заста-
вила его идти в правильном 
направлении. Но это совсем 
не значит, что отец-генерал 
являлся для сына своеобраз-
ным  условным локомоти-
вом, который тащит за собой 
прицепные вагоны. Отнюдь. 
Как однажды признался мне 
в откровенном разговоре 
Магомед, он никогда не на-
стаивал  на выборе сыном 
военной  карьеры. Этот путь 
– твердое решение самого 
Руслана,  и только оно, а  не 
желание отца,  привело его в 
Киевское суворовское учили-
ще.

- Если бы судьба Руслана 
складывалась  только  по 

моей родительской воле  и 
по моему сценарию, – рас-
сказывает Магомед, - из 
него вышел бы никудышний 
офицер. В человеке,  даже 
в ребенке, должны  быть 
свой стержень и своя мечта, 
которые зовут его за собой 
и указывают дорогу к цели. 
Это так, иначе мой младший 
сын Мурад тоже последовал 
бы примеру старшего брата 
и отправился следом за ним 
в расположение Суворовско-
го училища. Но нет, Мурад с 
отличием закончил среднюю 
школу, затем юридический 
институт, является председа-
телем  ассоциации юристов 
нашей республики и работа-
ет руководителем федераль-
ного управления  Росреестра  
по РИ.

-  Расскажи более под-
робно, как складывалась  
дальнейшая служба Русла-
на после  окончания  Суво-
ровского училища? 

- Я только перечислю ос-
новные,  т. е. ключевые эта-
пы его службы. Итак, после 
окончания Суворовского учи-
лища он продолжил  учебу 
в Харьковском высшем во-
енном танковом училище и  
успешно закончил  его. Затем 
проходил службу  в знамени-
той Кантемировской диви-
зии. В ноябре 1990 г. танко-
вый взвод лейтенанта Русла-
на Султыгова  был удостоен 
чести участвовать  в военном 
параде на Красной площади, 
а сам командир взвода на-
гражден министром обороны 
СССР ценным подарком. С 
1993 года проходит службу 
в рядах  Западной группы  
войск на территории ГДР. В 
1994 году   за успехи в бое-
вой подготовке и поддержа-
ние   высокой дисциплины 

в подчиненном подразделе-
нии, приказом министра обо-
роны РФ  ему досрочно при-
сваивается звание капитана. 
Здесь необходимо отметить, 
что по воинскому  уставному 
регламенту звание капитана  
присваивается не приказом 
министра обороны страны, 
а нижестоящими  инстан-
циями, и поэтому данный 
факт нужно воспринимать  
как исключительный случай  
и личную заслугу старше-
го лейтенанта. С 1995 года  
учился и с отличием закон-
чил Академию бронетанко-
вых войск им. Андропова. 
В 1999 году  за успешное и 
образцовое командование 
танковым батальоном при-
казом министра обороны РФ 
Руслану Султыгову досрочно 
присваивается звание под-
полковника.  С 2001 года  
проходит службу в Генераль-
ном штабе МО, а в 2006 году 
с отличием заканчивает Ака-
демию генерального штаба.  
Затем  несколько лет служит  
в дальневосточном военном 
округе  в должности началь-
ника  штаба мотострелковой 
дивизии. С 2009 года служит  
в центральном аппарате  ми-
нистерства внутренних дел 
РФ и в мае 2011 года  указом 
президента РФ назначается  
на должность командира ди-
визии внутренних войск, где 
продолжает нести службу  по 
сегодняшний день.  Наконец, 
9 ноября 2012 года указом 
президента РФ В.В. Путина 
Руслану Султыгову присваи-
вается звание генерал-майо-
ра. Вот, пожалуй, и все.

 - Да, богатый послужной 
список и весьма интерес-
ная биография. И еще, я 
обратил внимание, что в 
твоем кратком перечисле-
нии этапов военной карье-
ры Руслана  слово  «служ-
ба»  повторяется в разных  
склонениях  около десяти 
раз, но нужно учесть, что 
за каждым этим словом  
просматривается тяжелый 
труд, постоянные огра-
ничения личной свобо-
ды, отказ от всякого  рода 
жизненных удовольствий. 
Только ведь ему всего 43 
года, а современная жизнь  
сулит молодому человеку 
столько соблазнов! Не-
ужели, чтобы посвятить 
себя военной службе  и 
достичь на  этом поприще 
успехов нужно стать насто-
ящим аскетом, т.е. родить-
ся с тем самым  стальным 
стержнем в груди, о кото-
ром ты говорил в начале 
нашего разговора?

- Иначе покорить высоту 
невозможно, другого пути 
просто не существует. Ты, 
наверное, помнишь про-
славленного на весь мир  
чеченского танцора Махму-
да Эсамбаева? Однажды 
мне довелось прочесть его 
откровения в газете, где он 
признавался, как ему  быва-
ет трудно ежедневно ограни-
чивать себя в еде. «У меня 
здоровый организм и очень 
хороший аппетит, - пишет  
М. Эсамбаев, - и порой мне 
кажется, что я смог бы съесть 
полбарана и запить его  ли-
тром сухого грузинского вина.  
Но вместо этого я на завтрак 
съедаю одно яйцо  всмятку, 

кусочек сыра  и запиваю  все 
это стаканом апельсинового 
сока. Если бы я хоть однаж-
ды откликнулся на зов своего 
вечно голодного желудка, ни 
на одном танце в моем ис-
полнении  я не увидел бы в 
зале и сотню зрителей». Те-
перь посмотрим, как дости-
гаются результаты в спорте, 
разве не так же? Например, 
совсем недавно после про-
вальной игры нашей сборной 
по футболу  на чемпионате 
Европы  всплыли подробно-
сти, из которых следовало, 
что ряд ключевых игроков 
сборной систематически на-
рушали спортивный режим и 
даже несколько раз были за-
мечены  в разных питейных 
заведениях. Так что, здесь 
все взаимосвязано и любые 
результаты всегда являются 
следствием определенных 
причин. Как говорят юристы:  
налицо  причинно-след-
ственная связь. А сыном я 
доволен, он оправдал мои  
лучшие ожидания. Хотя  
прилюдно хвалить собствен-
ного сына  у ингушей и не 
принято, ну да ладно, отне-
сем мои слова к издержкам 
современной жизни.

Существует устойчивое 
общественное мнение, что 
воинская служба больше 
чем любая другая профес-
сия  способствует ужесто-
чению мужского характера и 
что она постепенно избавля-
ет человека от всякого чув-
ственного, сентименталь-
ного начала. Проще говоря, 
солдатская или  офицерская 
служба из мальчика делает 
мужа, но при этом так жест-
ко влияет на  его черты, что 
уже через несколько лет он 
неминуемо превращается 
в черствого  и бездушного  
человека. Что это ложное 
представление и все дале-
ко не так мы убедились не-
сколько дней назад, когда 
Руслан давал краткое интер-
вью корреспонденту  мест-
ного телевидения в програм-
ме «Доброе утро». Отвечая 
на один из вопросов, он ска-
зал буквально следующее:

- Я очень рад и вместе с 
тем приятно удивлен, что 
событие, к которому я сам  
отнесся как к обычному при-
своению очередного  во-
инского  звания, здесь, на 
моей  родине, было воспри-
нято с таким воодушевле-
нием  и с такой  искренней 
теплотой. Этот факт лишний 
раз заставляет задуматься 
о неотъемлемости  моей 
личной судьбы  от судьбы 
нашего народа, и теперь я 
знаю, что должен  отнестись 
к этому  как к огромному кре-
диту доверия. Единствен-
ное, что горько сознавать и 
о чем  я жалею, это то, что 
до сегодняшнего  счастливо-
го для меня дня  не дожила 
моя мать. К сожалению, мы 
очень поздно начинаем рас-
каиваться, что при жизни  
наших родителей уделяли 
им так мало внимания и до-
ставляли так мало  радо-
стей.

А теперь, уважаемый чи-
татель, ответь мне, положа 
руку на сердце, насколько  
близко или далеко от истины 
находится  то самое обще-
ственное мнение, которое 
утверждает, будто военная 
служба и чуткие душевные 
качества – это несовмести-
мые понятия. 

камал ЛаТЫРОВ 

«Он оправдал мои ожидания»
ТАК СЛУжАТ НАШИ  ЗЕМЛЯКИ

Р.М.Султыгов

Не делайте 
одолжение, 

когда совершаете 
добро

Есть хорошая пословица: "Левая рука не должна 
знать, что дает правая". насколько в нашей вере при-
ветствуется помогать людям, заботиться об окружа-
ющих, проявлять сострадание, настолько считается 
греховным попрекать этим, делать одолжение. Чело-
век должен творить добро ради довольства аллаха. 
нельзя забывать, что возможностью творить добро 
его наделил именно аллах. Без желания и помощи алла-
ха никто не может даже пальцем пошевелить. каждой 
копейкой, которой мы одариваем неимущих, мы обя-
заны Великому Творцу. как говорится, хлеб насущный 
одного аллах посылает посредством другого. Если мы 
будем совершать добро ради превращения этого в ре-
кламу, привлечения внимания окружающих, формирова-
ния имиджа "щедрого и доброго человека", то ни одно 
наше деяние не будет принято. аллах воздает за дея-
ния каждому по намерению, принимая и вознаграждая  
лишь деяния людей с искренними намерениями.

Если после совершения доброго дела мы попрекнем его 
этим, то не только аннулируем свой саваб, но еще и согре-
шим. Потому что обидеть мусульманина любым способом:  
действием или словом – грех. Услышав наши иронические 
намеки, передаваемую нами окружающим информацию, че-
ловек, которому мы помогли, наверняка  почувствует диском-
форт и обидится. Данная сумма превратится для него в тя-
желую ношу. Поэтому святые  личности, оказывая кому-либо 
помощь, старались держать это в тайне. А порою, чтобы этот 
человек не чувствовал себя униженным и пристыженным, 
скрывали свою личность даже от него. По ночам имамы взва-
ливали на свои плечи полные провианта мешки и, разнося 
их, оставляли у дверей каждого нуждающегося. После смер-
ти  имама Али (Да будет доволен им Аллах) бедные жители 
Куфы увидели, что доставка им продуктов прекратилась, и 
лишь после этого поняли: за этим добрым деянием стоял сам 
халиф. Хоронящие имама Хусейна в Кербела увидели на его 
плече мозоль. Вначале подумали, что это рана, полученная 
на войне. Однако затем поняли, что это след мешков хлеба, 
которые он разносил беднякам Медины.

Пророк Мухаммад (Да благословит его Аллах и приветству-
ет) и имамы пытались в таком же духе воспитать и окружаю-
щих. Воспитанники нравственной школы Ахли-бейта считали 
своим долгом безвозмездную помощь каждому. Однажды к 
имаму Мухаммад Таги(а) пришел один из его учеников. Имам 
увидел, что тот выглядит очень счастливым и спросил: "В чем 
причина такой радости?" Тот ответил: "О потомок Пророка! Я 
слышал от вашего отца, что самым счастливым и радостным 
днем для человека является тот, когда он совершил благо-
родное дело - помог своему брату по вере решить свои про-
блемы. Сегодня ко мне обратились несколько нуждающихся. 
С помощью Аллаха мне удалось помочь десяти. Потому и 
радуюсь".

Имам сказал: "Клянусь Аллахом, оно того стоит. Однако 
при условии, чтобы ты не погубил свои добрые дела". За-
тем имам прочитал следующий аят Корана: "О те, которые 
уверовали! Не делайте ваши подаяния тщетными своими 
попреками и оскорблениями". Имамы учили, что настоящий 
мусульманин должен постоянно интересоваться состоянием 
близких людей, стараться решить проблему прежде чем об 
этом скажет сам нуждающийся. Родственники должны быть 
осведомлены о житье друг друга, сыты они, или голодны. 

Джафар Садык (Да будет доволен им  Аллах)  рекомен-
довал своим сторонникам искать нуждающегося человека и 
помогать ему еще до того, как тот попросит об этом. Имам 
говорил, что самое лучшее добро – это совершенное прежде 
чем тебя об этом попросили. Добро, сделанное после просьб 
и мольбы – это цена достоинства и самолюбия просящего.

Чтобы не услышать полные мольбы речи нуждающихся, 
святые личности просили их сообщать о своих проблемах 
письменно. Просящие денег писали сумму на бумаге или же 
вычерчивали на земле. Обычно имамы вручали им эту сумму 
или из-за двери, или же из-за занавеса. Потому что не хотели 
видеть стыдливое лицо и глаза вынужденного просить.

Однажды имам Риза (Да будет доволен им Аллах) бесе-
довал со своими сподвижниками. Он отвечал на их вопросы 
о шариате и религии. В это время вошел высокий смуглый 
человек и, поздоровавшись с имамом, сказал: "О потомок 
Пророка! Я один из ваших сторонников. У меня закончились 
деньги на дорогу, поэтому не могу вернуться в свой город. Не 
могли бы вы дать мне немного взаймы, если сочтете нужным, 
чтобы я мог добраться до родных мест? Я состоятельный 
человек, однако денег при себе нет. Обещаю, как только я 
доберусь до дома, выделю из своего имущества эту сумму и 
раздам от вашего имени беднякам".

Имам встал и прошел в свою комнату. Спустя некоторое 
время имам протянул из-за полуоткрытых дверей двести ди-
наров и сказал: "Возьми эти двести динаров и отправляйся 
на родину. Когда доберешься, нет никакой нужды раздавать 
милостыню от моего имени. Я дарю эти деньги тебе. А теперь 
уходи, чтобы мы не видели друг друга".

Просящий взял деньги и ушел. Затем из комнаты вышел 
и имам, присоединившись к присутствующим. Его Светлость 
спросили: "Вы оказали этому человеку услугу, помогли ему. 
Почему же дали деньги из-за дверей, не попрощались с 
ним?»  Имам ответил: "Я поступил так, чтобы не увидеть на 
его лице стыд".

Подготовил М.БаРаХОЕВ

ЦЕННОСТИ ВЕРЫ

В  нашей  республике  
проходит  смотр-конкурс    
школьных  библиотек   по  
экологическому  просве-
щению  населения,  орга-
низованный  Комитетом  
РИ  по  экологии  и  природ-
ным  ресурсам   совместно  
с  министерством  образо-
вания  РИ. 

Цель  конкурса - развитие  
системы  всеобщего  непре-
рывного   экологического  
образования  и    совершен-
ствования   работы   школь-
ных  библиотек  Республики  
Ингушетия  по распростра-
нению  экологических зна-
ний  и формирования эколо-
гического сознания   экологи-
ческой  культуры  населения.

Первый  тур, который  шел  
на  уровне    районов  и  го-
родов, завершен. В  эти  дни  
идет   второй, республикан-
ский  тур  конкурса.  Во  вто-
ром  туре  участвуют побе-
дители   первого  тура.   Это  
шесть  школьных  библиотек 
-  гимназия   Назрани, гим-
назия  Малгобека, гимназия  
с.п. Али-Юрт,  СОШ № 7  
с.п.  Пседах, СОШ № 3   г. Ка-
рабулака, СОШ № 1 с.п.   Не-
стеровское.

По  итогам  второго тура  
будут  объявлены  лучшие  
работы. Это  достаточно  
затруднительно - выбрать   
лучших. Все  работы, вы-
шедшие  во  второй  тур, сде-
ланы  великолепно.

Альбом  СОШ №7 с.п. 
Пседах  отличался  своей  
грандиозностью, что сразу  
навеяло  мысль: Пседах  на-
ходится  в  объятиях   приро-
ды, соответственно, жители  
ближе  к  природе, у  школь-
ников  материала  больше.   

Даже  в  качестве  примера  
трудно  выделить   чью-либо   
работу, настолько, повторяю,  
все  работы  сделаны  инте-
ресно  и   оформлены  кра-
сиво. На  работе  назранов-
ской    гимназии  останови-
лась  только потому, что  из  
всех  разложенных  передо  
мной работ данное  школь-
ное  учреждение  географи-
чески  расположено   ближе, 
то есть  по  обстоятельству,  
ничего  не   значащему.

Экологический  вечер  на  
тему  «Как  дружат  растения  
и  животные». Или  другой  
вечер, где  обсуждался  ак-
туальный  вопрос о загрязне-
нии  атмосферы выхлопны-
ми  газами  автомобилей. На 
площадке  «Экономия  при-
роды»  гимназисты  рассма-
тривают  механизмы  под-
держания   природного  рав-
новесия, что  очень  важно  
в  наше  время, когда  идет  
тотальное  негативное  воз-
действие  человека  на  при-
роду.  Уроки-беседы  на  тему  
«Изучаем  экологию   своего 
района», «Экологическая  
безопасность» формируют   
экологическое  сознание.

Интересно  был  отражен  
интегрированный   урок  по  
повести  В. Короленко  «Сле-
пой  музыкант». Учитель 
биологии  и     библиотекарь   
на  примере   героя В. Коро-

ленко  - слепого  мальчика - 
объясняют  значение  цвета  
в  жизни   человека. Учитель  
биологии   дает  теоретиче-
ский  и  практический  курс  

гимнастики  для  глаз.
Работы содержат  в  себе  

много  полезных  и  интерес-
ных  знаний  для  взрослой  
части  населения.   Как  отме-
тил   в  интервью  нашей  га-
зете  один  из организаторов  

республиканского  смотра-
конкурса  школьных  библи-
отек  специалист  l разряда   
Комитета   РИ  по  экологии  
и  природным  ресурсам  

Ибрагим  Бариев, «бывают  
моменты,  когда  мы  берем  
из  работ  школьников,  пред-
ставленных на  конкурс, ин-
формацию  для  своего  еже-
годного  государственного  
доклада. Они  располагают  

информацией, которой  мы  
не  владеем. 

- Что  дает  конкурс? - по-
интересовалась  я  у  Ибра-
гима  Бариева.

- Дети  лучше развивают-
ся  в  плане  экологическо-
го  просвещения. В школах  
проводятся  различные  ме-
роприятия  по  экологии. Всю  
свою  работу  дети  записы-
вают,  фотографируют.

- В этом  году Комитет  по  
экологии  проводит  кон-
курс  совместно  с  мини-
стерством  образования. 
Каждый  год  вы  проводи-
те  конкурс  с  данным  ми-
нистерством?

- Нет. В прошлом  году  
проводили  совместно с  ми-
нистерством  культуры.  По-
бедители  тогда,   кроме  ди-
пломов, получили  денежное  
вознаграждение. Для  этой  
цели  от    Комитета  по  эко-
логии  и  министерства куль-
туры были выделены  по 15 
тысяч рублей. В  этом  году 
дипломы подготовлены, бу-
дет  ли  денежное  возна-
граждение  мне  неизвестно. 

Со своей  стороны  дру-
гой  организатор  респу-
бликанского  конкурса  по  
экологическому  просвеще-
нию  населения  главный  
специалист  министерства 
образования  РИ  Зейнаб  
Кодзоева   подчеркнула, что 

помимо данного конкурса 
министерство образования 
проводит множество меро-
приятий в плане распростра-
нения экологических  знаний 
и воспитания  экологической 
культуры у школьников. Это 
детский экологический фо-
рум «Зеленая планета», 
республиканский конкурс 
«Одаренные дети», в кото-
ром есть номинация «Союз 
юных экологов».

- Мы часто проводим акции 
«Посади дерево» и суббот-
ники с привлечением школь-
ников, - отметила Зейнаб 
Кодзоева. - В школах функ-
ционируют такие кружки, как 
«Юный пчеловод», «Юный 
садовод», «Любители при-
роды»,  «Растениеводство», 
«Цветоводство» и др. В На-
зрани и Малгобеке имеются 
два центра экологической 
направленности под назва-
нием «Юный натуралист».

Итоги второго тура ны-
нешнего республиканско-
го смотра-конкурса работы 
школьных библиотек по эко-
логическому просвещению 
населения будут подведены  
с 26 по 28 ноября на базе ми-
нистерства образования РИ. 
Торжественное награждение 
победителей конкурса ожи-
дается провести в послед-
ний день текущего месяца на 
базе Комитета РИ по эколо-
гии и природным ресурсам.

Важно не только детям 
привить, но и нам, взрос-
лым, знать и всегда помнить: 
человек - часть природы. Со-
храняя природу, мы сохра-
няем, прежде всего, самих 
себя, сохраняем жизнь на 
планете Земля.

Мадина  кОДЗОЕВа

Мы – часть этого прекрасного мира.
Будем беречь его

ЭКОЛОГИЯ
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ВВЕДЕНЫ НОВЫЕ 
ПРАВИЛА РАСЧЕТА 

ПЛАТЫ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ 
УСЛУГИ

С 01.09.2012 вступили в силу Правила 
предоставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых домов, 
утвержденные Постановлением правитель-
ства Российской Федерации от 06.05.2011 
№ 354. Правилами установлено, что соб-
ственники жилых и нежилых помещений в 
многоквартирных домах отдельно оплачива-
ют коммунальные услуги, предоставляемые 
непосредственно в жилом (нежилом) поме-
щении, и отдельно - коммунальные услуги, 
потребляемые в процессе использования 
общего имущества в таком доме.

Для оплаты каждого вида коммунальных 
услуг на общедомовые нужды Правила уста-
новлен порядок расчета: холодное и горячее 
водоснабжение, водоотведение, электро-
снабжение, газоснабжение и отопление.

Если в доме установлен коллективный 
прибор учета коммунальной услуги, то опла-
та за соответствующую услугу будет рассчи-
тываться исходя из показаний данного при-
бора. Если же такой прибор не установлен, 
то в основу расчета будет положен норматив 
потребления, установленный органами госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации.

Правилами урегулирован порядок и усло-
вия заключения договора на поставки ком-
мунальных услуг потребителям. В зависи-
мости от выбранного способа управления 
многоквартирным домом условия предо-
ставления коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям жилых помещений в 
таком доме могут содержаться в трех воз-
можных документах: в договоре управления 
многоквартирным домом, если дом управ-
ляется управляющей организацией. Испол-
нителем по договору будет управляющая 
организация, в договоре о предоставлении 
коммунальных услуг, если дом управляет-
ся товариществом собственников жилья, 
либо жилищным кооперативом и в догово-
ре о предоставлении определенного вида 
коммунальных услуг, заключаемом каждым 
собственником с ресурсоснабжающей орга-
низацией, если в качестве формы управле-
ния выбрано непосредственное управление 
собственниками помещений в многоквар-
тирном доме.

В этом случае собственники жилых поме-
щений могут уполномочить какое-либо лицо 
обратиться в ресурсоснабжающую органи-
зацию для заключения в письменной форме 
договора в отношении всех собственников.

Вновь принятые Правила распространя-
ют свое действие не только на граждан, но 
и на юридичесикх лиц и индивидуальных 
предпринимателей, которые являются соб-
ственниками нежилых помещений в много-
квартирных домах. Для них устанавливается 
такой же порядок взаимодействия с управ-
ляющими компаниями и ресурсоснабжаю-
щими организациями, что и для граждан.

Вместе с тем, п. 18 Правил установле-
но исключение, которое состоит в том, что 
собственник нежилого помещения в много-
квартирном доме может самостоятельно за-
ключать договоры об обеспечении любыми 
коммунальными ресурсами непосредствен-
но с ресурсоснабжающими организациями. 
При этом вариант заключения договора не 

зависит от избранного способа управления 
многоквартирным домом.

Если собственник нежилого помещения 
заключает такой договор напрямую с ресур-
соснабжающими организациями, то на него, 
так же как и на собственников жилых поме-
щений, ложится обязанность предоставлять 
данные об объемах коммунальных ресур-
сов, потребленных за расчетный период.

Правилами также установлена норма, по-
зволяющая оплатить коммунальные услуги 
в рассрочку в случае значительного увели-
чения размера платы за услугу, если сумма, 
начисленная к оплате за коммунальную ус-
лугу, на 25 процентов превышает сумму, на-
численную за ту же услугу за аналогичный 
период прошлого года. В этом случае ис-
полнитель будет обязан в одном платежном 
документе отразить два возможных способа 
оплаты данной услуги. Потребитель вправе 
по своему усмотрению оплатить предостав-
ленную услугу либо единовременно, либо в 
рассрочку. Если потребитель воспользовал-
ся правом оплатить коммунальные платежи 
в рассрочку, то такую же рассрочку и на тех 
же условиях обязана предоставить исполни-
телю соответствующая ресурсоснабжающая 
организация.

РАЗЪЯСНЕНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ТОМ, 
В КАКОМ СЛУЧАЕ ПОДЛЕЖИТ 

КОМПЕНСАЦИИ ВРЕД, 
ПРИЧИНЕННЫЙ ЖИЗНИ 

ИЛИ ЗДОРОВЬЮ
Права гражданина на жизнь и здоровье за-

крепляются в ряде международных актов, а 
также в Конституции РФ (ст. ст. 20, 41). Соот-
ветствующие отношения регулируются также 
федеральными законами и другими норма-
тивными актами. 

Жизнь и здоровье - это личные неимуще-
ственные блага, не имеющие денежной оцен-
ки (ст. 150 ГК РФ). 

Вред, причиненный жизни гражданина, есть 
последствие противоправного поведения 
причинителя вреда, выражающееся в смерти 
(лишении жизни). Вред здоровью граждани-
на представляет собой последствие противо-
правного поведения причинителя вреда, ко-
торое выражается в появлении болезненных 
изменений, физических дефектов (увечья, 
профессионального заболевания и т.п.). 

Поскольку жизнь и здоровье не имеют де-
нежной оценки, постольку соответствующий 
вред не может быть возмещен в денежной 
форме. Причинитель вреда не может возме-
стить такой вред и в натуре. Но при причи-
нении гражданину увечья или ином повреж-
дении здоровья потерпевший может утратить 
(полностью или в части) заработок (доход), 
который он имел или определенно мог иметь; 
могут требоваться расходы на лечение, про-
тезирование и т.д. (см. ст. 1085 ГК и коммен-
тарий к ней). В случае смерти потерпевшего 
(кормильца) нетрудоспособные лица, состо-
явшие на иждивении умершего или имев-
шие право ко дню его смерти на получение 
от него содержания, лишаются возможности 
получать такое содержание и т.д. Такой иму-
щественный вред подлежит возмещению. 

Независимо от подлежащего возмеще-
нию имущественного вреда осуществляется 
компенсация морального вреда (ст. ст. 1099 
- 1101 ГК РФ).

poriadok.ru

На днях в редакцию газе-
ты "Сердало" обратились 
жители улицы Луначарского 
из с.п.Орджоникидзевское 
с жалобой и настоятельной 
просьбой помочь в решении 
их многолетней проблемы с 
затапливанием улицы после 
дождя.

Сейчас, когда летний пери-
од прошел и наступила осен-
не-зимняя пора, богатая на 
осадки, жители ул. Луначар-
ского с отчаянием взирают 
на огромную лужу в начале 
улицы, размеры которой на-
чинают угрожающе расти с 
количеством дождей.

Наш корреспондент побы-
вала на месте и ознакоми-
лась с проблемой жителей 
улицы Луначарского, которая 
действительно имеет место 
быть и нуждается в срочном 
решении.

- Нынешняя осень выда-
лась не очень дождливой, по-
тому и проблема пока не зая-
вила о себе со всей остротой. 
Но с началом дождей вода в 
яме (которая, кстати, стоит и 
в данный момент) увеличит-
ся и хлынет в наши дворы, 
– говорят жильцы домов по 
ул. Луначарского. - Станет 
проблемно не только пере-
двигаться пешеходам. Лужа 
настолько увеличивается в 
размерах, что даже проезд 
транспорта становится за-
труднительным. Мы уже мно-
го лет живем в соседстве с 
постоянной сыростью, наши 
дома привычно утопают в 
грязи, летящей из-под колес 
проезжающего транспорта. 
А наши затопленные кругло-
годично огороды могут смело 
служить экспериментальной 
площадкой для посадки но-
вой для наших мест рисовой 
культуры … 

-  Куда мы только не об-
ращались по поводу данной 
проблемы, - рассказывают 
жители улицы З.Бахмурзиева, 
М.Султыгова, Б.Темирханов 
и другие. - Побывали в ка-
бинетах всех чиновников, 
и бывших, и нынешних, об-
ращались в комитет по эко-
логии, в санэпидемстанцию, 
нас везде выслушивают, обе-

щают решить проблему, но, 
как видите, яма наша не ис-
чезает.

 Чиновники разных уровней 
демонстрируют удивитель-
ное постоянство в бездей-
ствии. Одни руководители 
сменяют на ответственных 
постах других, но коэффици-
ент полезного действия всех 
остается на нуле. Мне пере-
числяют всех глав Сунжен-
ского района чуть ли не «в 
семи поколениях», чиновни-
ков местного уровня власти, 
телевидение, депутатов, к 
которым они обращались за 
помощью. Вы можете не по-
верить, но проблема с ямой 
на улице Луначарского в 
с.п.Орджоникидзевском ста-

ла в 2005 году предметом 
рассмотрения даже в адми-
нистрации тогдашнего пре-
зидента России В.В.Путина… 
Жители рассказывают, что 
решение их проблемы со-
трудники администрации 
президента страны пред-
ложили решить на местном 
уровне. Однако и такой ре-
шительный шаг не сдвинул 
ситуацию с мертвой точки.

- Мы исчерпали почти все 
аргументы и доводы, взывая 
к чиновничьей помощи, - го-
ворят женщины. 

 К одному из депутатов 
райсовета жители улицы Лу-
начарского недавно ходили 
целой группой прямо домой, 
решив воздействовать на 

него еще и весомым факто-
ром соседства, - депутат Оз-
доев Руслан живет на сосед-
ней улице. Однако и данная 
попытка не возымела успеха.

 Впрочем, справедливости 
ради нужно отметить, что гла-
ва с.п. Орджоникидзевское 
Мовсар Албаков однажды 
взял на себя смелость пре-
ломить ситуацию, доказать, 
что не все чиновники одним 
миром мазаны. Обещал при-
ехавшим тележурналистам 
ГТРК «Ингушетия» в каме-
ру и всем свидетелям этого 
информационного действа 
кардинально, раз и навсегда 
решить сей наболевший во-
прос - посредством рытья ка-
нала до самой речки Сунжи. 

Сказал – сделал. Несколько 
десятков метров траншеи 
были вырыты спецтехникой в 
этот же день… Но, увы, вто-
рой и последовавшие за ним 
другие дни показали, что не 
всем удачным начинаниям, 
даже таким решительным, 
сопутствует благополучное 
завершение. Что помешало 
главе местной администра-
ции завершить свой проект 
остается для жителей ули-
цы Луначарского тайной за 
семью замками. Зато они 
уверены, что рытье тран-
шеи, в которой чуть не уто-
нул соседский малыш (его 
спас случайный прохожий), 
только усугубило их пробле-
му. В траншее накапливает-
ся вода. Жители соседних 
улиц, чьи дома соседствуют 
с траншеей, самостоятельно 
засыпают ее землей, чтобы 
преградить доступ воды уже 
к своим дворам. 

- Мы снова оказались у 
разбитого корыта, - жалуются 
«луначарцы», - кто, наконец, 
поставит точку в разрешении 
нашей проблемы, должна же 
власть хоть раз в десятиле-
тие повернуться лицом к лю-
дям, услышать их и решить 
этот наболевший вопрос?

Решение проблемы есть,  
считают жители улицы Луна-
чарского и предлагают свои 
варианты – это может быть 
поглотительная яма с ре-
шетками наверху или рытье 
сливной ямы на противопо-
ложной стороне улицы, через 
дорогу, около стадиона. Жи-
тели готовы даже организо-
вать самовывоз воды из ямы 
при ее наполнении. Вот толь-
ко кто возьмется сделать ее?

Этот вопрос редакция, 
проникнувшаяся проблемой 
жителей улицы Луначарско-
го, адресует официально 
представительным органам 
с.п.Орджоникидзевское и 
Сунженского муниципально-
го района. Очень надеемся 
рассказать на страницах га-
зеты о благополучном завер-
шении данной истории.

а.ЭЛьБИкаЕВа

По разные стороны ямы
ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

О конкурсе на замещение вакантных должностей
Комитет Республики Ингушетия по архитектуре и градостроительству объявляет 

конкурс на замещение следующих вакантных должностей:

- главный специалист отдела территориального планирования и градостроительных нор-
мативов;

- ведущий специалист отдела информационного обеспечения градостроительной деятель-
ности. К претендентам на замещение данной должности предъявляются следующие требо-
вания:

- высшее профессиональное образование (архитектура, промышленно-гражданское строи-
тельство, дизайн, проектирование зданий), без предъявления требований к стажу;

- знание действующего законодательства о государственной гражданской службе Россий-
ской Федерации и Республики Ингушетия, навыки подготовки делового письма.

Условия прохождения государственной гражданской службы в Комитете Республики 
Ингушетия по архитектуре и градостроительству:

а) оплата труда гражданского служащего производится в соответствии с Законом Республи-
ки Ингушетия от 28.02.2007 N 6-РЗ "О денежном содержании лиц, замещающих государствен-
ные должности и должности государственной гражданской службы Республики Ингушетия";

б) служебное время и время отдыха в Комитете Республики Ингушетия по архитектуре и 
градостроительству устанавливается в соответствии со статьей 45 Федерального закона от 
27.07.2004 года №79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации». 
Для гражданских служащих в Комитете Республики Ингушетия по архитектуре и градострои-
тельству устанавливается пятидневная рабочая неделя продолжительностью 40 часов с дву-
мя выходными днями (суббота и воскресенье).

В соответствии с действующим законодательством в Комитете Республики Ингушетия по 
архитектуре и градостроительству может быть установлен ненормированный рабочий день.

Продолжительность служебного времени: с понедельника по пятницу с 9.00 часов до 18.00 
часов.

Продолжительность обеденного перерыва: с 13.00 часов до 14.00 часов;
в) основные права гражданского служащего установлены статьей 14 Федерального закона 

№79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации»;
г) основные обязанности гражданского служащего установлены статьей 15 Федерального 

закона №79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации»;
д) основные ограничения гражданского служащего установлены статьей 16 Федерального 

закона №79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации»;
е) запреты, связанные с гражданской службой, установлены статьей 17 Федерального за-

кона №79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федерации»;
ж) требования к служебному поведению гражданского служащего установлены статьей 18 

Федерального закона №79-ФЗ «О государственной гражданской службе Российской Федера-
ций».

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской Федерации, достигшие возрас-
та 18 лет, владеющие государственным языком Российской Федерации и соответствующие 
установленным законодательством Российской Федерации и Республики Ингушетия о госу-
дарственной гражданской службе квалификационным требованиям к вакантной должности 
гражданской службы.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участвовать в конкурсе, представ-
ляет в Комитет Республики Ингушетия по архитектуре и градостроительству:

- личное заявление;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету (выдается  кадровой службой  Коми-

тета Республики Ингушетия по архитектуре и градостроительству);
- копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий документ предъявля-

ется лично по прибытии на конкурс);
- документы, подтверждающие необходимое профессиональное образование, стаж работы 

и квалификацию;
- копию трудовой книжки за исключением случаев, когда служебная (трудовая) деятель-

ность осуществляется впервые, или иные документы, подтверждающие трудовую (служеб-
ную) деятельность гражданина;

- копии документов о профессиональном образовании, а также по желанию гражданина - 
о дополнительном профессиональном образовании, о присвоении ученой степени, ученого 
звания, заверенные нотариально или кадровыми службами по месту работы;

- документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего поступлению на 
гражданскую службу или ее прохождению;

- справка о доходах (выдается кадровой службой Комитета Республики Ингушетия по архи-
тектуре и градостроительству).

Указанные документы принимаются в отдел правовой и административной работы с 26 но-
ября по 14 декабря 2012 года (оригиналы документов предъявляются лично по прибытии на 
конкурс).

Прием документов осуществляется по адресу: г. Назрань, ул.Муталиева,181, телефон для 
справок: 8 (8734)22-32-98.

Несвоевременное предоставление документов, предоставление их в неполном объеме или 
с нарушением правил оформления без уважительной причины являются основанием для от-
каза гражданину в их приеме.

Предполагаемая дата проведения второго этапа конкурса - 17 декабря 2012 года.
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Комитет Республики Ингушетии по архитектуре и градостроительству в соответствии с про-

токолом заседания комиссии по выработке решений о целесообразности и способе отчужде-
ния государственного имущества при министерстве имущественных и земельных отношений 
Республики Ингушетия №81-тр от 02.11.2012 г. проводит аукцион для реализации автомаши-
ны Газ-3102, 2002 года выпуска. Заявки на участие в аукционе принимаются до 20 декабря 
2012 года по адресу: г. Назрань, ул. Муталиева, 181, Комитет Республики Ингушетия по архи-
тектуре и градостроительству. Телефон для справок: 22-32-98.

24 и 25 ноября в Грозном 
стали днями дзюдо. В суб-
боту в зале спорткомплекса 
«Олимпийский» стартовал 
розыгрыш Кубка России – 
первого в истории Чечен-
ской Республики состяза-
ния по дзюдо столь высо-
кого уровня. Сильнейшие 
спортсмены съехались в 
столицу Чечни. 

В турнире в Грозном при-
нимали участие около четы-
рехсот лучших дзюдоистов и 
дзюдоисток России. 24 ноя-
бря на татами вышли мужчи-
ны в пяти весовых категори-
ях. 25 ноября представители 
сильной половины разыграли 
еще два комплекта медалей, 
а среди женщин определи-
лись сильнейшие во всех 
семи категориях.

В первый день турнира 
были разыграны пять ком-
плектов наград в мужском 
разделе: 73, 81, 90, 100 и 
свыше 100 кг. Обладателя-

ми почетного трофея стали: 
представитель общества 
«Сельские спортсмены» 
сибиряк Георгий Шмаков  
(73 кг), и четыре динамовца 
- Сулейман Вышегуров (81 
кг.) из Ингушетии, хозяин та-
тами Шейх-Магомед Вакаев 
(90 кг.), южанин Никита Ши-
робоков (100 кг.) и предста-
витель СКФО Сергей Кесаев 
(+100 кг.). Наши дзюдоисты 
молодежного состава впер-
вые принимали участие во 
взрослом турнире и показали 
превосходный результат. В 
весовой категории 81 кг. Су-
лейман Вышегуров и Хасан 
Халмурзиев дошли до фина-
ла и разыграли между собой 
чемпионство. Более удачли-
вым оказался Сулейман. До 
финала наши спортсмены 
оставили не удел призеров 
России и Европы. В этом же 
весе пятое место занял еще 
один представитель Ингуше-
тии Костоев. С.Вышегуров - 
самый молодой обладатель 

Кубка России 2012 г. В весо-
вой категории 73 кг. Имран 
Габасов в финале уступил 
Г.Шмакову. В этом же весе 
отлично выступал и другой 
наш атлет Султан Алхазуров, 
но полученная травма плеча 
не позволила ему выступить 
в полную силу и в четвертой 
схватке против Шмакова ему 
пришлось сняться с турнира. 
В весе до 100 кг. обладателем 
бронзовой медали и Кубка 
страны стал неоднократный 
чемпион России армеец Ас-
хаб Костоев. В весе до 66 кг. 
блистательно провел свои 
схватки Беков, по ходу турни-
ра обыграв серебряного при-
зера мира Ахмарова и занял 
третье место на Кубке Рос-
сии 2012 г. Наша команда в 
общем зачете заняла второе 
общекомандное место. 

Мы поздравляем наших 
спортсменов с отличным вы-
ступлением на Кубке России 
2012 г. по дзюдо. 

Наши дзюдоисты 
в тройке лучших

Кубок России по дзюдо собрал сильнейших 
спортсменов страны

Эстафета пройдёт почти 
через три тысячи населён-
ных пунктов всех регионов 
России. Общая длина дис-
танции - более 65 тысяч ки-
лометров. Осталось опре-
делиться с тем, как будет 
выглядеть факел и кому 
доверить честь его нести.

Эстафета олимпийско-
го огня впервые прошла в 
Берлине в 1936-м. До этого 
его, как когда-то в Древней 
Греции, просто зажигали 
на стадионе. Когда тради-
ция превратилась в шоу, 
где только огонь не побы-
вал. И в воздухе - в 92-м в 
Барселоне чашу зажигал 
лучник, под водой - в 2000-
м, накануне Игр в Сиднее, 
три минуты пламя путеше-
ствовало по дну океана, 
для чего ученые разрабо-
тали специальный искря-
щийся состав.

Из всех факелов она без-
ошибочно выбирает тот, с 
которым уже сроднилась. На 
эстафете перед лондонски-
ми соревнованиями у чемпи-
онки Марии Киселевой сбы-
лась еще одна олимпийская 
мечта. 

"Я, правда, испытывала 
какие-то эмоции причаст-
ности к этим Играм. Эмоции 
того, что этот огонь, который 
мы зажигаем от факела к 
факелу, который потом заго-
рается на олимпийском ста-
дионе, горит на протяжении 
всех Игр, что он зажигается 
практически в сердце каж-
дого", - говорит трехкратная 
чемпионка Олимпийских игр 
Мария Киселева.

В сердцах 130 миллионов 
россиян этот огонь зажжется 
перед сочинской Олимпи-
адой. Маршрут российской 
эстафеты пройдет почти че-
рез три тысячи населенных 
пунктов. Она станет самой 
продолжительной за всю 
историю зимних Игр. Путь 
от Камчатки до Сочи огонь 
преодолеет за 123 дня. Свою 
точку на карте призер Ван-
кувера конькобежец Иван 
Скобрев уже выбрал - Хаба-

ровск. 
Неотъемлемой частью 

тренировочного процесса 
участие в эстафете считает 
Екатерина Илюхина. Сноу-
бордистка уверена, ничего 
больше так не поможет на-
строиться психологически 
перед очередным олимпий-
ским стартом. 

"Конечно, хотелось бы не-
много почувствовать, чтобы 
не приехать на Олимпиа-
ду-2014 - и мандраж. А тут 
уже ты почувствовал, что это 
все наше, подойти спокойно 
к старту", - говорит призер 
Олимпийских игр Екатерина 
Илюхина.

Огонь пронесут 14 тысяч 
факелоносцев. Он будет пу-
тешествовать по России на 
автомобилях, поездах, са-
молетах, и еще на русской 
тройке и оленях. Как и в Сид-
нее, побывает под водой - в 
этот раз на дне Байкала, под-
нимется на самую высокую 
точку страны - вершину Эль-
бруса. Обещают, что побыва-
ет даже в космосе. В общей 
сложности огонь преодолеет 
65 тысяч километров. Боль-
ше было только перед Олим-
пиадой в Афинах, во время 
кругосветной эстафеты по 
пяти континентам. После 
Международный олимпий-
ский комитет ограничил пу-
тешествие огня территорией 
принимающей страны.

"Гордость за нашу страну, 
за масштабы. Я надеюсь, 
что в каждом городе, в каж-
дой частичке, где будет про-
ходить этот огонь, эстафета, 
это будет приносить людям 
праздник", - сказала чемпи-
онка Олимпийских игр Татья-
на Навка.

По традиции зажгут Олим-
пийский огонь в Греции, от-
куда его 7 октября 2013 года 
доставят в Москву. Путеше-
ствие по России начнется на 
следующий день. Стать фа-
келоносцем, кроме звезд и 
спортсменов, сможет любой 
желающий. Условия кастинга 
объявят этой зимой.

соб. инф.

ЭСТАФЕТА ОЛИМПИЙСКОГО 
ОГНЯ ИГР В СОЧИ

ЕСЛИ ГОЛОВА БОЛИТ
 Здравствуйте, уважаемая редакция! Вопрос мой на первый взгляд может показаться не 

столь важным, однако, речь о всеобщей проблеме. Недавно в «маршрутке» у нас возник спор 
по поводу того, что  можно ли с сильной головной болью идти на работу, оправляться в 
гости и т.д.. Короче говоря, можно ли перетерпеть головные боли. Что говорят об этом 
специалисты?

 А. Беков, г. Карабулак

 Насколько нам известно, особенно в наше время, головная боль действительно очень типич-
ный недуг. Соответственно и «шутить» с ним никак нельзя. Врачи подчеркивают, что головная 
боль зачастую является признаком различных заболеваний, в том числе опасных болезней со-
судов, которые могут привести к инсультам. Поэтому специалисты настоятельно советуют: если 
головная боль длится несколько дней или проявляется регулярно, не стоит делать упор на  обе-
зболивающие препараты и заниматься самолечением, надо обратиться за квалифицированной 
помощью к знающему доктору.

Причина боли может быть разная. Боль может быть вызвана механическим, химическим или 
термическим воздействием на чувствительные рецепторы. Эти рецепторы, имеющиеся в мяг-
ких тканях головы — коже, мышцах, в стенках поверхностных артерий головы, твердой мозго-
вой оболочке, в сосудах основания мозга — воспринимают различные нервные импульсы, 
которые человек ощущает как боль.

ВОПРОС - ОТВЕТ


